# LA VILLA Y & RMINO DE RIBADEO

El burgo de Ribadeo, no obstante comenzó su historia como núcleo urbano a partir de la concesión de una carta foral que daba ciertos privilegios y derechos a su población, entre ellos el de celebrar un mercado cada mércoles. Coria entonces el año 1183 y el documento llevaba la firma del rey Fernando II.

La villa creció y se construyeron nuevas calles, se amplió la muralla, llegaron los conventos y los pazos urbanos, que pertenecian a hidalgos y comerciantes acomodados. Fue capital del condado de Ribadeo, titulo creado en el siglo XIV y que durante siglos llevaron los caballeros del linaje de los Villandrando.

siglos llevaron los caballeros del linaje de los Villandrando. Ilhades o edesarrollo como nicido comercial de primer orden en el Cantabrico hispano. La suya es una historia de marineros y capatinanes que comectiano con vivo, maderas, linos o cenocitano con también de agricultores y ganaderos, que desde las parroquias del interior, aprovisionaban la villa y a los viajeros de alimentos y productos procedentes de las pequeñas industrias rurales.



#### **30RRE DE LOS MORENO**

De aire elegante y moderno, fue construide entre 1917 y 1915 por los hermanos Juan y Pedro Moreno Y Ullos, siguiendo de deseño del carquiecto agrention buliañ García Núñez, discipulo de Antonio Gaudi. En aquel tiempo, la torre de los Moreno desperfo I a admiración de los vecinos y visiteno, no solo por su sofisticación sino también por constituir una propuesta innovadora al estar construido con hormigón, vidrio y hierro forjado. Sin duda se trataba de uma edificación insolita, de tres fachadas distintas, en las que sobrealion elementos modernistas y la cúpula ornamental que acaba en torre.





### PAZO DE IBAÑEZ

En la actualidad es la sede del ayuntamiento, como lo deno-tan las armas de la ciudad que presiden su fachada.



#### CONVENSO DE SANSA CLARA



Aqui nació, al lado de la ria, la villa de Ribadeo. Originariamente eran dos núcleos diferentes al lado de un gran arenal. La racidición dice que ne el sigo XIII en la torre situada en las inmediaciones del auditorio de A Cobanelo vivió el obispo Den Paío cuando Ribadeo era capital diocesana. Porcilla fiu se isempre el muelle más importante y hasta alli llegaban los peregrinos que cruzaban la ria en barca.

# CALLE DE SAN ROQUE

Tradición e innovación son las palabras más adecuadas para describir esta zona de Ribadeo. Tradición representada por dos hitos señal en la historia de la villa: la peregrinación jacobea -encarraciá en la capilla de la Virgen del Camino- y la querencia a los santos protec que recibin la deveción en las muchas capillas ubicidadas por todo el ayuntamiento, en este caso, San Roque. A su aldo, están las vivien que administrato del capita de la capita del cap

# IGLESIA PARROQUIAL DE SANTA MARIA DO CAMPO

## CAPILLA DE SAN ROQUE

# LUGAR DE A 30RRE

LUDANT L'E. A CORRE

La casa-torre conocida como Cuartel Viejo fue, en realidad,
una residencia señorial construida en 1701 por D. Francisco
Sierra-Fambley quien, queriendo asimilarse a los señores
de plais, mandó levantar en ella gruesos muros y alimenas.
No muy lejos de ella está la casa de Guimarán, palacio del
siglo XVIII que fue de los Rodrigue-Arango, que conservó
su antiguo sabor; jardín, capilla, muro alimenado, mirador,
t. Junto a estas grandes viviendas, otras más sencillas
-algunas de cierta antigüedad- y, además, un hermoso
ejemplar de hórreo que testimonian un pasado rural no tan
distante.









#### EL CARGADERO

A principios del siglo XX se puso en marcha un proyecto des-tinado a crear en el este de la provincia de Lugo un complejo innero-industrial basado en el hiero. En el punto de extrac-ción del mineral estaba en Vilsoudriz, en el ayuntamiento de A Pontenova, y se transportaba por ferrocarril hasta Ribadeo, donde se embarcaba y se recibian los suministros. La línea, de 34 km de recorrida, cacababa en este cargadero, que como a construirse en 1901 y estuvo en funcionamiento hasta 1964.



Este mercado y la cercana capilla de la Orden Tercera fueron donados a la ciudad por don Ramón González Fernández, india-no que también apoyó otras inicitavas como la biblioteca o el ateneo. El edifficio, inaugurado en 1925, sigue el estilo Art-Decó y se ejecutó siguiendo los diseños del arquitecto Ramiro Saiz. Esta construcción combina con acierto elegancia y funcionali-



El escudo que adorna la fachada indica que este monumental edificio fue construido en 1726, siendo originariamente una vivienda señorial perteneciente a Carlos Acevedo Pardo. La instalación de un puesto de aduana en Ribadeo se vincula es-trechamente con el desarrollo comercial de la villa, hecho que posibilitó la habilitación del puetro para el tráfico nacional y en



Aunque el edificio actual es del siglo XIX el retablo que guarda en su interior data del siglo XVII, lo que permite pensar que la antigicada del templo es mayor. Su altar mayor es de estilo barroco y es obra del artota Tinso Toxerio (1699). Está presidido por una migena de la Virgen y en el se pueden admirar las anti-cianos del superior del proporto del proporto del sobre las obras del Ribadeo del Ribadeo: una liave sobre las ollas del mal y control del responsa del proporto del sobre las ollas del mal y control del responsa del proporto del sobre las ollas del mal y control del proporto del porto del proporto del sobre las ollas del mal y control del proporto del porto p

#### 18 CAPILLA ORDEN ÆRCEIRA



#### FUERSE DE SAN DAMIAN

D'action de la Commanda del Commanda de la Commanda de la Commanda de la Commanda del Commanda de la Commanda del Commanda del Commanda de la Commanda de la Commanda del Commanda

# 20 PAZO DE GUIMARAN

Fue construido en el siglo XVIII y pertenecia al linaje de los Rodri-guez-Arango. A pesar de estar situada en un promontorio muy prósimo a las casas que subian desde el puente, el elififico juarda todas las características de las construcciones palaciegas: capilla, de las características de las construcciones palaciegas: capilla de las construcciones palaciegas: capilla de las construcciones palaciegas: capilla de las capillas de las construcciones palaciegas: capilla de las construcciones palaciegas: capilla de las capillas de las construcciones palaciegas: capilla de las capillas de las construcciones palaciegas: capillas de las cap

# PLAZA DE ABAIXO

iasta que la plaza de España adquirió su forma actual, este otro spacio urbano fue el centro político, social y económico de Ri-adeo. Aquí se encuentra el antigue odificio del Ayuntano econócible por las armas de la villa que se encuentran en su suchada. Aquí se celebraba también el mercado. En las calles dyacentes vivian las familias más acomodadas.

# CINE &EAGRO

En 1800 se abrió en este lugar un teatro, uno de los motores de la vida cultural ribadense. Está construido sobre una antigua fábrica de lienzos construida por orden de Carlos III en 1774. Las instala-ciones actuales son de 1936 cuando el edificio experimenta una importante reforma para convertirse en sala de cine.



#### PLAYA DE AS CAGEDRAIS (O PLAYA DE AUGASANGAS)



En bajamar, cuando las aguas se retiran, la naturaleza nos mues-tra lo mejor de sí, un paísaje de gran monumentalidad fruto del trabajo del mar contra las rocas de la costa. Los acintilados alianana dimensiones espectaculares, con formas de arcos y pórticos que empequeñecen a los visitantes que caminan entre ellos, acoge a muchas especies de algas, moluscos, aves mari-nas y flora, hecho que motivó su declaración como Lugar de interés comunitario de la Red Europea Natura 2000, y Monu-mento Natural por la Xunta de Galicia.

# A DEVESA

Situada en plena rasa, las tierras de A Devesa tienen el privile de acoger el mayor número de pisyas de todo el ayuntamier entre ellas la monumental Playa de A Catedras. Pero tiene o de la sistema de la composició de la composició de como de la composició de como de como de la composició de como de la composició del la composició de la composició del la

SANGUARIO DE NUESTRA SEÑORA DE LAS VIRGUDES (PONSE DE ARANSE)

Los textos más antiguos remontan a su historia a finales del si-glo NV o a principio del XV, cuando a su lade estaba el hospital de los preriginos y valgoros que liban a Santiago. El terrola de los preriginos y valgoros que liban a Santiago, El terrola de reformado en varias ocasiones, en una de esta, intervenciones lema adecada de 1970) se descubieron unas importantes pie-turas munteles del siglo XVI que recogen escena de la vidá de la Vigen en este lugar, cada lunies de Pentecotés acuden los veci-nos de las parroquisas próximas, portando las cruces e insignias de las parroquisas en memoria y reconocimiento a la Virgen por su victoria contra el ejército francés en 1809.

SANGUARIO NOSA SRA

PAZO DE CEDOFEIGA

Fue construido sobre una edificación medieval, de la que aún se conservan restos de la torre. Conservan todos los elementos que caracterizan a la vivienda hidada de los siglos XVII-XVIII! torre almenada con un cuerpo de vivienda de menor altura, po-no, capilla, portado, escudo de armas en la fachada, porta, jardin y huerta amunallada. El primer proplestario identificado es tope García de Cedofeta, que vio reconocido su hidado en 10513, lo sucedieron señores de apellido, Seixas, Pertierra y Guzmán.

ARANGE 9

B EL CAMINO DE SANSIAGO

EL camino de comercio, cultural y de peregrinación que con-duce a Santtago de Compostela, por el norte tiene en Ribadeo un de sus hinos. Esta es la puerta de entrada a Solicia, ya que las barcas que cruzaban a la Ria dejaban a sus valjeros en el puerto de Porcifial. El cramino sigue la antigua truta de Lourensá y Mondofiedo y las poblaciones más importantes son -además de la propa vila de Ribadeo-, Ow, Villea, Covelas y Ponte de

#### PLAYA DE OS CASTROS Y PLAYA DE AS ILLAS

CANSABRICO CESARCA

MAR

Junto con Ribadeo, este es el único puerto histórico del ayunta-miento. Este tradicional pueblo marinero ració en un estrecho-abegio del costo y su delicación al mer se documenta y en-bagio del costo y su delicación al mer se documenta y en-por medievales. Conserva su encanto típico, producto de en untien-por medievales. Conserva su encanto típico, producto de en untien-nican de callas estrechas y de vivineda de los manienos, el la ado-podemos encontrar casas con huertas solpicatas de lo hirmeros. Rinol tener filma, entre cosa, por la calidad de su marisco, especial-mente de las langostas. En 1901 se obtuvo la autorización para la construcción de la primera certaria, a la que le seguirian otra construcción del sipmena certaria, a la que le seguirian otra porta del construcción de la langosta y el centrollo. Las certarias son instalaciones de electra compejidad, puesto que deben instalarse en lugares concretos de la costa, abientos pero protegidos.

ALLE STORES

RINLO

ISLA PANCHA Y FARO

un faro, que se altaria en la isla. Este comenzó a funcionar en 1859, aunque en los primeros años los fareros terian que cruzar en base o colgados de un cable, ya que el puente tarsó un poco más en acabarse. Con el tiempo se fue mejorando su capacidad técnica y alcance, hasta que, finalmente, en 1988 dejó de funcionar al entrar en servicio la nueva torre que se construyó a su lado.

# El "forrin de A Illa Pancha" –situado en tierra firme- tenía como función principal ayudar en el manejo de las naves que entraban en la ría de Ribadeo y existá, cuando menos, en el siglo XVI. El progresivo detentor o y la constitución de un sistema estatal de señalización maritima en siglo XXI provocaron su substitución por un faro, que se altalar el na las. Esta comenzó a funcionar en 1859,



zona pesca CAMINO DE SANTIAGO

PARROQUIA PLAYAS

MIRADOR - VISTA PANORAMICA

SENDA AZUL

COUXELA

Constituye la frontera natural entre Galicia y Asturias, a pesar de la incomunicación histórica por via terrestre de la poblaciones ribereñas con el resto de las provincias provocó el desarrollo de estrechos lasos sociales y comerciales. Se trata de un ecosistema único, con dos anos hiem diferenciadas, la más provima al Carbierto está estrechamente ligidad a el, mientras que a medida que nos aercamos a la desembocadora del rio 6 perdorimos hisbitats limitodas y las marioras que atraene cada año a milies de aves. Por este emboro, este espacio fue declarado reserva de la Biodriar por la UNESCO y está incluido em la buta de Zonas Hálbierto de la composición de la composici

RIA DE RIBADEO